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СТЕНОГРАММА 

внеочередного заседания Ярославской областной Думы 

седьмого созыва 

 

19 апреля 2022 года 

 

Боровицкий М.В. – председательствующий на заседании Ярославской 

областной Думы – Председатель Ярославской об-

ластной Думы 

Уважаемые коллеги, прошу занимать рабочие места. Коллеги, прошу 

рассаживаться. Уважаемые депутаты, в Ярославскую областную Думу из-

брано 49 депутатов, на заседании присутствуют 41, кворум имеется, заседа-

ние правомочно начать нашу работу. На заседание приглашены и присут-

ствуют: временно исполняющий обязанности Губернатора Ярославской об-

ласти, заместители Губернатора, заместители Председателя Правительства, 

руководители структурных подразделений Правительства Ярославской обла-

сти, руководители федеральных служб по Ярославской области, представи-

тели общественности и средств массовой информации.  

Уважаемые депутаты, Совет Ярославской областной Думы принял ре-

шение провести сегодня внеочередное заседание Думы и рассмотреть на нем 

три вопроса. Повестка у вас на руках имеется. В соответствии со статьей 92 

Регламента на внеочередные заседания Думы выносятся только те вопросы, 

которые утверждены Советом Думы. Кто за то, чтобы принять повестку дня в 

целом, прошу проголосовать.  

 

Счетная комиссия  

За – 40, против – нет, воздержалось – 1. Решение принято. 

 

Боровицкий М.В. 

Переходим к обсуждению вопросов повестки дня. Слово для доклада 

по первому вопросу «Об отчете временно исполняющего обязанности Гу-

бернатора Ярославской области о результатах деятельности Прави-

тельства Ярославской области за 2021 год» предоставляется Евраеву Ми-

хаилу Яковлевичу – временно исполняющему обязанности Губернатора Яро-

славской области.  

 

Евраев М.Я. – временно исполняющий обязанности Губернатора Яро-

славской области 

Уважаемый Михаил Васильевич, уважаемые депутаты Ярославской 

областной Думы, приглашенные гости, коллеги, уважаемые жители Ярослав-

ской области! Представляю отчет о работе Правительства Ярославской обла-
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сти в 2021 году. Полная версия доклада у вас на руках, на сайте Правитель-

ства и в социальных сетях. Я остановлюсь только на главных итогах.  

Мы переживаем непростые времена, все это понимают. Западные стра-

ны стремительно вводят масштабные санкции против России, пытаясь тем 

самым разрушить нашу экономику, но уверен, что мы выстоим, как было 

всегда, во все времена, объединившись, мы справлялись со всеми трудностя-

ми. Как неоднократно отмечал наш Президент, с Россией бесполезно разго-

варивать языком санкций, языком давления, ультиматумов. Главное сейчас – 

сохранить стабильность в регионе, не допустить роста безработицы и паде-

ния доходов граждан, выполнить все социальные обязательства перед людь-

ми, не допустить закрытия предприятий, реализовать все программы и планы 

развития. Именно этому во многом я и хотел бы посвятить свое выступление, 

это станет главной его частью. Но сначала остановлюсь на результатах 2021 

года.  

В прошлом году Дмитрием Юрьевичем Мироновым, предыдущим со-

ставом Правительства, депутатским корпусом была проделана большая рабо-

та. Начну с экономики. Именно экономика дает возможности и ресурсы ре-

монтировать дороги, строить школы, детские сады, спортзалы, решать про-

блемы людей, строить планы развития. Основной вклад в прошлом году в 

экономический рост внес промышленный сектор. Он обеспечивает половину 

налоговых поступлений в бюджет, индекс промышленного производства по 

итогам года составил 106,8 процента относительно предыдущего года. В ре-

гионе запустили 9 новых производств, например, в Ростове организовали 

производство вакцин «Спутник», а в Тутаеве заработала фабрика морожено-

го. И, кстати, могу сказать, что, когда я был в Тутаеве, мы пробовали это мо-

роженое. Со своей стороны могу сказать, мороженое очень вкусное, всем ре-

комендую, кто его еще не пробовал.  

Новые предприятия – это, прежде всего, новые рабочие места для 

наших жителей. Их создано более тысячи. Если говорить в целом о занято-

сти, полностью восстановился рынок труда. Средняя заработная плата работ-

ников организаций области выросла на 9,3 процента и составила 41 434 руб-

ля. Снизился уровень безработицы, и на конец прошлого года составил 

1 процент. Такая стабильность на рынке труда позволяет нам достойно дер-

жать удар санкций.  

Что важно, стабильность с небольшим ростом демонстрировал еще 

один наш сектор экономики – это сельское хозяйство. Аграрии произвели 

продукцию на сумму 46,6 млрд. рублей. Наши производства полностью за-

крывают потребности жителей области в яйце, мясе птицы и обеспечивают 

этой продукцией многие другие регионы. И, как вы знаете, Ярославская об-

ласть занимает второе место в стране по объему производства яйца. Регион 

обеспечен широким выбором отечественных продуктов, и именно это мы 

называем с вами продовольственной безопасностью.  

По инвестициям мы выросли на 12,4 процента – это драйверы роста 

экономики, объем инвестиций составил почти 110 млрд. рублей. Ярославская 
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область входит в число наиболее привлекательных регионов России для раз-

вития бизнеса.  

Еще одна опора в условиях санкций – это малый и средний бизнес. Он 

также развивался, в 2021 году в нашем регионе работало почти 50 000 субъ-

ектов малого и среднего предпринимательства. В 3,6 раза увеличилось коли-

чество самозанятых – с 6 500 человек до 23 300. Поступление налогов в 

бюджет от «малышей» увеличилось на 37 процентов.  

Результативность в промышленно-инвестиционной сфере и предпри-

нимательской среде напрямую повлияли на главный финансовый документ 

области – это наш бюджет. Бюджетный год был закончен с профицитом, ко-

торый составил 4,3 млрд. рублей. И важно, что наша областная казна сохра-

няла социальную направленность: 66 процентов расходов были направлены 

на здравоохранение, образование, культуру, социальную поддержку, физиче-

скую культуру и спорт.  

Ввод жилья составил 760 тыс. кв. метров, в регионе построили 

158 многоквартирных домов. Более 1 500 человек смогли переехать (ну, или 

получить компенсацию) в новые квартиры из аварийного жилья. Это хоро-

шее достижение, это на 50 процентов больше того, что было запланировано.  

Осенью прошлого года мы серьезно подготовились к зиме, муници-

пальные паспорта готовности к отопительному сезону помогли определить 

резервные источники теплоснабжения. Это важно, коллеги, потому что без 

паспортов готовности эта работа проделана просто не была бы. И благодаря 

этому объем проблем в зимний период был значительно меньше, чем он мог 

бы быть без этой работы.  

Также в прошлом году было приведено в порядок свыше 240 километ-

ров дорог. Как вы знаете, дороги – это одна из болезненных точек для жите-

лей Ярославской области.  

У нас открылось 6 новых детских садов, это значить 920 малышей 

смогли пойти в новые садики, а 750 школьников сели за парты в новой школе 

в Ярославле на улице Чернопрудной. И параллельно у нас началось строи-

тельство в области еще трех школ. Осенью прошлого года мы внесли изме-

нения в областной бюджет, чтобы выделить деньги на достройку центра раз-

вития детского творчества «Лидер» в Гаврилов-Яме.  

Также были выделены средства на строительство спортивных объек-

тов. Это важно, конечно, не только для спортсменов и детей, которые долж-

ны расти здоровыми, но и для всех жителей нашего региона. В прошлом году 

построены физкультурно-оздоровительные комплексы в Рыбинске на улице 

Софьи Перовской, в поселке Красные Ткачи в Ярославском районе, рекон-

струирован стадион «Сатурн», продолжается строительство волейбольного 

центра в Ярославле и ФОКа в Пошехонье (физкультурно-оздоровительного 

комплекса).  

В области проводились международные и региональные старты. Вы 

знаете, что в этом году мы готовились к проведению Чемпионата мира по во-

лейболу. Международная федерация его отменила, но нет худа без добра, мы 

эти деньги, которые освободились, перераспределили и направили на реше-
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ния для людей, на социальные вопросы. Мы выполнили еще один запрос жи-

телей в прошлом году – добились выделения средств на масштабную про-

грамму комплексного благоустройства, мы назвали ее «Наши дворы». Благо-

даря поддержке Правительства Российской Федерации и софинансированию 

из областного бюджета мы сможем привести в порядок более 230 дворов. 

Проект охватывает, что важно, всю область, в том числе сельские районы, 

которые ранее не попадали, многие из них, в программы из-за небольшой 

численности населения.  

В любые времена всегда важно поддержать людей, участвовать в жиз-

ни тех, кто в этом больше всего нуждается. В социальной сфере наша забота 

должна работать по максимуму, и в 2021 году были выполнены все социаль-

ные обязательства. Почти 500 тысяч жителей области получили 65 видов вы-

плат – это региональные, федеральные пособия и компенсации. В конце 

прошлого года мы с вами приняли решение об индексации всех мер социаль-

ной поддержки с 1 января на 5,9 процента. Эта мера затронула более 300 ты-

сяч жителей Ярославской области. Это ветераны труда, труженики тыла, ма-

лоимущие семьи с детьми. Также с 1 января этого года мы с вами проиндек-

сировали на 5,9 процента зарплату работников бюджетной сферы, которые не 

попали под действие Указа Президента Российской Федерации. Повышение 

коснулось сотрудников образовательных и медицинских организаций, адми-

нистративный и обслуживающий персонал бюджетных учреждений, в част-

ности, всех сотрудников МФЦ, Центров занятости населения и других. В 

общей сложности это более 25,5 тысячи человек. Кроме того, мы увеличили 

зарплату пожарным, для этого внесли изменения в областной бюджет. «Спа-

сибо» хотел сказать отдельно, уважаемые депутаты, за вашу поддержку, 

с 1 января те, кто принимает непосредственное участие в тушении пожаров, 

получили прибавку к зарплате до 5 000 рублей ежемесячно. Это, конечно, не 

какие-то огромные деньги, но для людей, которые получали до этого порядка 

18 000, это значимые цифры. И это, конечно, только первый шаг в направле-

нии поднятия заработной платы до достойного уровня по всем направлениям 

работы в нашей области.  

О здравоохранении. Медицина выстояла пандемию короновируса, ос-

новные усилия в прошлом году были направлены на сохранение здоровья 

людей, на плановую работу в том числе, продолжено строительство хирурги-

ческого комплекса областной онкобольницы, детской больницы, детской по-

ликлиники в Ярославле при клинической больнице № 2, разработан проект 

детской поликлиники в городе Рыбинске. Всего в рамках различных проек-

тов было приобретено более 500 единиц медицинского оборудования. Авто-

парк медучреждений региона увеличился на 129 автомобилей. Это стало ве-

сомым подспорьем для жителей городов и удаленных территорий в своевре-

менном получении лекарств и медицинской помощи.  

В условиях пандемии наши соотечественники россияне предпочитали 

путешествия по стране зарубежным поездкам, многие выбирали местом от-

дыха именно Ярославскую область по понятной причине: мы – столица «Зо-

лотого кольца». Туристический поток в наш регион в 2021 году увеличился 
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относительно 2020 года на 84 процента (это значимая очень цифра) и соста-

вил 7,2 млн. человек.  

Мы рады гостям, конечно, но понимаем, что невозможно привлечь ту-

ристов без развитой инфраструктуры. И в течение года в области реализовы-

вались различные ивестпроекты. Например, в Рыбинском районе началось 

строительство нового гостиничного комплекса, также было открыто шесть 

кемпингов. На федеральном уровне Ярославской области одобрили инфра-

структурный бюджетный кредит на благоустройство Ростова и Углича. Сум-

ма кредита 2,3 млрд. рублей, но общий объем инвестиций по Ростову и Уг-

личу, который мы планируем, составит более 8 млрд. рублей. Это серьезные 

цифры для Ростова и для Углича, мы рассчитываем серьезно преобразить эти 

города.  

Развитие туризма неразрывно связано с поддержкой еще одной сферы – 

культуры. Культура – это то, что нас развивает, дарит нам эмоции. По регио-

нальному проекту «Культурная среда» было капитально отремонтировано 

пять ДК в сельской местности: Даниловский, Тутаевский, Борисоглебский, 

Мышкинский и Углический муниципальные районы. Приведено в порядок 

пять детских школ искусств и шесть муниципальных библиотек. Открыты 

четыре модельные библиотеки, восемь детских школ искусств оснащены му-

зыкальными инструментами, оборудованием и учебной литературой, в четы-

рех муниципальных учреждениях переоборудованы кинозалы.  

Формат отчета предполагает подведение итогов 2021 года, но нельзя, 

конечно же, коллеги, не сказать о наших планах в 2022 году, будущее, как мы 

с вами знаем, волнует людей всегда значительно сильнее, чем прошлое, и в 

этом будущем нас с вами ждут решения для людей.  

(Презентация) 

Уважаемые коллеги, открытость, опора на мнение людей – один из 

главных принципов управления. Именно поэтому все оперативные совеща-

ния мы начинаем с отчета центра управления регионом, это стало у нас по-

стоянной традицией, а значит, разбираем обращения людей по тем вопросам, 

которые их волнуют. Мы постоянно рассказываем о своей работе в средствах 

массовой информации, социальных сетях, интересуемся мнением граждан, 

встречаемся с журналистами, разговариваем с людьми и откликаемся на их 

проблемы. Только так можно говорить об открытой власти, о власти, которая 

слушает и слышит, которая работает для людей. Поэтому моя вторая часть 

доклада так и называется – «Решения для людей». В ее основе запросы и 

ожидания наших жителей. Остановлюсь лишь на некоторых приоритетах, ко-

торые так и называются – «для людей».  

Каждый государственный и муниципальный служащий должен всегда 

помнить, для кого он работает. Забота для людей – в этот приоритет входит 

образование, медицина, социальная защита и поддержка. Это значит, что мы 

будем работать так, чтобы каждый житель Ярославской области мог без дол-

гих ожиданий записаться к врачу, дать качественное образование детям, знал, 

что может рассчитывать на нашу помощь. Особенно это важно сейчас в не-
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простые для страны времена. Без ориентации на человека, его цели, интересы 

даже самое большое развитие лишено конечной цели.  

Начну с образования. От развития этой сферы зависит наше будущее, 

уверенность каждой семьи в завтрашнем дне. Для всех важно, чтобы дети 

жили и учились в достойных условиях, имели нужные знания и могли себя 

реализовать. В этом году, коллеги, продолжается строительство трех школ и 

начато строительство еще одной школы в Рыбинском районе, ведется строи-

тельство центра развития детского творчества «Лидер». Ну и действующие 

школы нужно поддерживать в должном состоянии. Поэтому на капитальный 

ремонт школ выделено 96 млн. рублей. 30 млн. рублей из областного бюдже-

та будет направлено на укрепление материально-технической базы школьных 

пищеблоков. Важно, чтобы наше школьное образование шло в ногу с про-

грессом. 61 школа Ярославской области создаст в этом 2022 году центры об-

разования «Точка роста».  

Мы держим курс на импортозамещение. Оно должно опираться на под-

готовленные рабочие кадры, спрос на которые, несомненно, вырастет. 12 ма-

стерских различной направленности, оснащенных современной материально-

технической базой, будут созданы в пяти колледжах Ярославля, Переславля-

Залесского и Углича в этом году.  

Отдельное внимание мы уделим патриотическому воспитанию детей. 

На базе аэроклуба «Аэродром «Карачиха» поддержим создание многофунк-

ционального авиационно-спортивного центра. Новое учреждение будет но-

сить имя Валентины Владимировны Терешковой. Это будет дом юнармии. 

Планируем развивать аэроклуб по следующим направлениям: спортивному, 

авиационному, учебному и фестивальному.  

Нам важны люди и их здоровье, поэтому наши приоритеты в здраво-

охранении – это решения для людей. Начну с актуальной проблемы весны 

этого года. Жителей, конечно, волнует один из ключевых вопросов – это во-

прос лекарственного обеспечения, что будет с лекарствами. Именно поэтому, 

вы знаете, что мы сформировали резерв лекарственных средств, выделили на 

это соответствующие деньги областного бюджета, и могу сказать, что по 

474 позициям этот резерв уже создан. Это резерв не только для льготных ка-

тегорий, это резерв и для наших государственных аптек, и для коммерческих 

аптек в тех случаях, если будут перебои с поставками этих лекарств. То есть, 

мы сделали так, чтобы быть уверенными в нашем обеспечении лекарствен-

ными средствами.  

По строительству основных объектов. Построим в этом году хирурги-

ческий корпус областной клинической онкологической больницы, детскую 

поликлинику на улице Попова во Фрунзенском районе. В помощь сельской 

медицине возведем 14 новых модульных зданий, 10 ФАПов, 3 врачебные ам-

булатории и 1 поликлинику. В сложившейся ситуации нам, конечно, крайне 

важно реализовать полностью тут программу, которую мы запланировали – 

не подвести жителей. Поэтому мы добавили 25 млн. рублей на строительство 

объектов и дополнительно 11 млн. рублей направим на покупку оборудова-
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ния для ФАПов. Только в 2022 году мы отремонтируем 117 зданий медицин-

ских учреждений в городах и районах нашей области.  

Но все мы понимаем, что можно построить десятки больниц, купить 

аппараты ИВЛ или томограф – если нет профессиональной бригады врачей, 

никто тебя все равно не вылечит, и, конечно, перед нами стоит задача решить 

проблему дефицита кадров в сельских территориях. Мы хотим, чтобы к нам 

приезжали врачи, чтобы у нас не было пустых вакансий, а такие вакансии у 

нас в большом количестве есть в сельских территориях. Нам важно, чтобы 

врачи не думали о быте, а лечили людей. Поэтому мы направили 100 млн. 

рублей на новую программу – это программа приобретения жилья для сель-

ских врачей. Если человек приехал и отработал пять лет в сельской местно-

сти, он получает квартиру бесплатно. При этом, естественно, он может сразу 

же в этой квартире жить по приезду. То есть человек сразу обеспечен жильем 

и понимает, что это жилье – это его собственное жилье. Рассчитываем ре-

шить таким образом проблему с врачами на сельских территориях.  

Дальше, коллеги. Следующий приоритет – это забота для людей, преж-

де всего, предполагает социальную защиту. Семьи с детьми являются наибо-

лее, как мы с вами понимаем, уязвимой категорией граждан, а значит, боль-

ше всего нуждаются в нашей поддержке. По инициативе Президента Россий-

ской Федерации Владимира Владимировича Путина малообеспеченные рос-

сийские семьи с детьми от 8 до 17 лет начнут получать ежемесячные выпла-

ты от государства. Это коснется семей, где среднедушевой доход не превы-

шает величину прожиточного минимума, и могу сказать, что с нашей сторо-

ны, со стороны областного бюджета, на софинансирование этой меры мы 

выделяем 834 млн. рублей. Это большие деньги для нас. Помощь получат бо-

лее 33 тысяч человек. Это одно из решений для людей.  

Также мы решили проявить заботу о детях в самый важный период их 

жизни – при рождении. Вы знаете, что мы выделили подарки по проекту 

«Привет, малыш». Мамы малышей с 1 июня получат набор новорожденного 

на сумму в 5 000 рублей. Такой подарок в этом году мы хотим сделать более 

чем для 6 000 семей в Ярославской области.  

Еще одно решение для людей. В этом году мы дополнительно напра-

вим более 350 млн. рублей на расходы на питание в социальных учреждени-

ях. Вы знаете, насколько у нас выросли цены на продукты питания, и, конеч-

но, это коснулось и наших социальных и медицинских учреждений, всех. И 

нам важно поддержать людей в этот момент, не перекладывать на них эти 

расходы, не повышать родительскую плату за питание детей. Поэтому расхо-

ды по данному направлению берет на себя бюджет Ярославской области. Как 

я уже сказал, выделяется 350 млн. рублей на эти цели – это серьезная под-

держка, социальная поддержка.  

Следующий приоритет – работа для людей. В сложившейся ситуации 

одной из главных задач является поддержка рынка труда. Важно сохранить 

трудовые коллективы, развивать производство, поддержать промышленность 

и бизнес, создавать новые рабочие места, потому что на первом месте всегда 

должны быть люди. Причем, сразу скажу, коллеги, что нам важно не поте-
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рять ни одно предприятие вне зависимости от того, в какой сфере оно рабо-

тает: малое оно, среднее или крупное. Именно таким образом мы и подходим 

к этому вопросу.  

Опора нашей экономики – это промышленность. Сейчас самое важное, 

как вы знаете, – это импортозамещение в промышленности, выстраивание 

новых логистических цепочек взамен утерянных, поиск новых поставщиков 

и торговых партнеров. Но что важно, что наши многие предприятия не толь-

ко не сворачивают свои программы, но целый ряд предприятий наращивает 

их, потому что то сложное время в экономике, которое у нас сейчас с вами 

есть – это, в том числе, и новое окно возможностей для предприятий. Осво-

бождаются новые ниши, и занять эти ниши – зависит от активности руково-

дителей предприятий. Зависит от того, насколько они смогут быстро, опера-

тивно перестроить свою работу и приложить силы к развитию своего произ-

водства. Многие, как я уже сказал, увеличивают объем и ассортимент своей 

продукции. Для нас это значит стабильность на рынке труда, а также допол-

нительные бюджетные доходы.  

Остановлюсь на некоторых только ключевых инвестпроектах. На са-

мом деле, коллеги, их большое количество.  

Одно из крупнейших предприятий России «Славнефть» построит ком-

плекс глубокой переработки нефти. Компания инвестирует в нашу экономи-

ку 9,7 млрд. рублей. А российский производитель шин CORDIANT будет 

развивать производство грузовых шин – это 2,4 млрд. рублей будет направ-

лено на эти цели в этом году. Рыбинский «Сатурн» – производитель газотур-

бинных двигателей для военной и гражданской авиации – запустит серийное 

производство отечественных газовых турбин большой мощности – сумма ин-

вестиций 871 млн. рублей в текущем году.  

Как я уже сказал, это только лишь малая часть тех проектов, которые 

будут реализованы в Ярославской области и которые сейчас, коллеги, нахо-

дятся в работе. Мы, как вы знаете, создали антисанкционный штаб. Его зада-

ча – поддержать промышленность, аграриев, бизнес, принимать решения по 

социальной поддержке людей. На сегодняшний день Правительство Россий-

ской Федерации разработало более 200 мер поддержки экономики, граждан и 

бизнеса, и мы также на уровне Правительства Ярославской области приняли 

целый пакет дополнительных мер. Сохранены ставки по кредитам и займам, 

ранее выданным региональными институтами развития, и введен ряд новых 

кредитных продуктов: 5 процентов годовых под оборотные средства до 

5 млн. рублей, как вы знаете, и под новые инвестиционные проекты мы даже 

понизили ставку, было 3 процента, мы сделали 1 процент, можно получить 

до 20 млн. рублей на срок до 2 лет. Мы ввели микрозаймы малым и средним 

предприятиям до 500 тыс. рублей сроком до 1 года под 5 процентов годовых 

без обеспечения. И самозанятым гражданам и начинающим предпринимате-

лям под 1 процент годовых, ну, практически бесплатные кредитные средства. 

И, что крайне важно, эти средства без обеспечения. Для этого докапитализи-

ровали фонды региональной поддержки на 200 млн. рублей. Причем могу 

сказать, что если этого будет мало, значит, докапитализируем больше на тот 
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уровень поддержки, который будет требоваться, который будет необходим. 

Подать заявку могут все: и малый, и средний бизнес, понятно, что у крупного 

бизнеса другие масштабы.  

Но, коллеги, могу сказать, что мы смогли более чем в два раза увели-

чить список стратегических предприятий, которые признаются такими на 

федеральном уровне. А это значит, что более чем в два раза увеличился спи-

сок Ярославских предприятий, которые могу получить федеральную под-

держку по различным направлениям.  

Теперь про агропромышленный комплекс. У нас реализуется более 

40 проектов в сфере АПК на разных стадиях: и привлечения финансирова-

ния, проектирования, строительства. В 2022 году будет реализовано 18 про-

ектов общей суммой практически 8 млрд. рублей. Будет создано более 400 

новых рабочих мест для наших жителей. И, конечно, людей волнуют цены на 

продукты. Мы мониторим эту ситуацию и принимаем меры совместно с Фе-

деральной антимонопольной службой. Провели серьезную работу с нашими 

продовольственными сетями.  

Как я уже сказал, санкции стали временем новых возможностей для 

производителей и для инвесторов. И мы работаем сейчас с каждым инвесто-

ром так, чтобы его проект был максимально быстро реализован в Ярослав-

ской области. Нам сейчас важно не потерять ни одного инвестора. Мы с вами 

понимаем, что это и стабильность экономики, и новые рабочие места. Клю-

чевыми инвестплощадками станут индустриальные парки региона. В насто-

ящее время осуществляет свою деятельность главный индустриальный парк 

региона «Новоселки», также развиваются инвестиционные парки и промпар-

ки «Мастер», «Синергия», «Плещеево», «Тутаев технопарк», «Локаловъ тех-

нопарк», «Айрэм», Копаево. В 2022 году по этим направлениям планируется 

вложить инвестиций до 600 млн. рублей. И, что важно, коллеги, несмотря на 

сложную геополитическую обстановку, иностранные ключевые инвесторы не 

ушли из региона. Это инвесторы из Китая, Японии, Германии, Франции, 

Польши и других стран. Я уверен, что Ярославская область и дальше будет 

привлекательным регионом для российских и иностранных инвесторов.  

И хочу обратить ваше внимание, что мы создали новое направление в 

структуре администрации Ярославской области, в названии которого есть 

слова «поддержка предпринимательства». Мы это сделали специально для 

того, чтобы и инвесторы, и предприниматели, которые работают у нас в ре-

гионе, если они сталкиваются с какими-то административными барьерами, 

при чем, не важно, на каком уровне, – уровне областном или уровне муници-

пальном – чтобы они могли обратиться в это управление, и чтобы им там 

быстро, оперативно помогли. Понятно, что они могут пойти и в суд, и в Фе-

деральную антимонопольную службу, и в прокуратуру, но в первую очередь 

в решении их проблем заинтересованы мы, чтобы эти решения принимались 

быстро. И именно поэтому мы создали такую структуру внутри себя.  

Все всегда, коллеги, зависит от людей, как мы с вами знаем. Нам нуж-

ны кадры, у которых есть способности и которые хотят работать в интересах 

региона и обладают для этого достаточными компетенциями, опытом, целе-
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устремленностью. Для этого мы запустили кадровый проект «Ярославский 

резерв». Так мы решим одновременно и проблему оттока кадров, и создадим 

благоприятную среду для вовлечения в управление Ярославской областью 

лучших кадров. Дадим возможность найти интересную работу многим лю-

дям не только в сфере государственного и муниципального управления, но и 

на промышленных предприятиях, потому что кадровый голод, могу вам ска-

зать, чувствуется всюду: и на уровне области – Правительства, и на уровне 

муниципальных районов, и на уровне промышленных предприятий. И, поль-

зуясь случаем, коллеги, приглашаю всех жителей принять участие в этом 

проекте. Срок окончания подачи заявок у нас до 28 апреля с вами. На сего-

дняшний день более 12 тысяч уже заявок, анкет, обращений людей поступи-

ли по данному проекту. 12 тысяч – это огромное количество. И для нас это 

новые возможности, могу сказать, и для людей это новые возможности, по-

тому что это возможность самореализоваться и найти интересную работу.  

Еще один из основных приоритетов – это комфорт для людей. Любое 

развитие, социальное или экономическое, невозможно без создания инфра-

структуры. Ремонт дорог, работа транспорта, обновление дворов, благо-

устройство парков, скверов, общественных пространств – те направления, 

которым мы уделяли, и будем уделять особое внимание.  

Я говорю, в том числе о реализации масштабного проекта «Наши дво-

ры». В первой части доклада шла речь о том, что мы смогли привлечь феде-

ральные средства на данный проект, теперь нам, коллеги, важно выполнить 

всю программу в срок, не подвести людей. И, как вы знаете, работы на всех 

этапах мы проводим, опираясь на мнение жителей. Будет отремонтировано 

более 230 дворов, 90 детско-спортивных площадок в малых городах, детских 

и спортивных, и сельских территориях, что очень важно (не только город-

ских, но и сельских, эта программа охватывает всю территорию Ярославской 

области), более 20 площадок для дрессировки и выгула домашних животных. 

Уже начались конкурсные процедуры, важно подобрать надежных подрядчи-

ков, мы понимаем, что такого, что у нас проблем не будет, такого счастья у 

нас точно не будет. Коллеги, проблемы по таким масштабным проектам бы-

вают всегда. Важно то, насколько быстро мы эти проблемы выявляем и 

насколько быстро мы принимаем решения по тому, чтобы эти проблемы ре-

шить, чтобы эти проблемы у нас ушли в прошлое, и все проекты были реали-

зованы. Поэтому мы ввели на уровне Правительства, могу сказать, ежене-

дельный мониторинг по каждому двору, еженедельно подводим итоги, что у 

нас происходит. Изменили систему работы – все работы делятся на этапы по 

две недели. Всего лишь по две недели – это серьезная нагрузка для области и 

для районов по приемке по качеству. Но зато это позволяет нам быстро вы-

являть проблемы не тогда, когда они случились, через два-три месяца, а сразу 

их выявлять по ходу работы, справляется подрядчик со своими обязатель-

ствами, или он со своими обязательствами не справляется. А второе, это поз-

воляет быстро оплачивать по факту работы подрядчикам. Это значит, что как 

можно быстрее добросовестные подрядчики получат в максимально сжатые 

сроки деньги за свою работу. А для промышленности, для предпринимателей 
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сейчас это очень важно. С добросовестными партнерами будем рассчиты-

ваться: 5 дней на приемку работы, 4 дня на оплату – это максимально быст-

рые сроки, максимально. Значительно быстрее, чем сейчас. Бизнесу нужны 

средства, и поэтому мы ответственно подходим к своим обязательствам.  

Еще одна важная сфера – это сфера жилищно-коммунального хозяй-

ства. Понятно, что это состояние в первую очередь, конечно, коммунальных 

сетей. Во многих случаях они требуют ремонта. Благодаря инвесткредитам 

такая работа уже начинается в Ростове и Угличе, и могу сказать, что мы ра-

ботаем по изменению ситуации и по другим районам. Не буду сейчас гово-

рить про это подробнее, потому что когда будут результаты, тогда и скажу, 

какие они будут по другим районам, и когда мы подойдем к комплексной ре-

конструкции сетей. Нам важно привести все сети на территории области в 

порядок и, конечно, нам необходимо должным образом организовать работу 

управляющих компаний и товариществ собственников жилья, а государ-

ственные муниципальные жилищные надзоры должны стать действенными 

инструментами в сфере жилищно-коммунального хозяйства.  

Вы знаете, что мы проводим программу догазификации. Она преду-

сматривает бесплатную подводку газа в газифицированных населенных 

пунктах до границ земельного участка. Предполагается таким образом гази-

фицировать 4 660 домовладений в области. Сейчас мы проводим инвентари-

зацию всех газовых сетей. Это порядка 2,5 тысяч километров, и эту работу 

мы планируем завершить до конца этого года.  

Про управление имуществом. Нам необходимо провести инвентариза-

цию всего имущества, причем и регионального, и муниципального, и создать 

единый реестр этого имущества, а также обеспечить его предоставление в 

пользование на конкурентной основе. Это даст разные возможности для биз-

неса и, в то же время, увеличит доходы бюджета от его использования, при-

чем бюджета как областного, так и бюджетов муниципальных, что крайне 

важно, как вы понимаете, для муниципальных образований. Нам необходимо 

инвентаризировать все недострои, которые у нас с вами есть, и по каждому 

принять решение. Не должно в области остаться недостроенных объектов.  

Что касается строительства: мы будем переходить на единую эксперти-

зу качества строительных работ, единого технического заказчика, единую 

систему надзора за ходом строительства. Делать это будем поэтапно, причем, 

как по областным, так и по муниципальным объектам. Это позволит серьезно 

повысить качество в сфере строительства, капитального ремонта, рекон-

струкции, в том числе на дорожных работах.  

Качественные дороги – это еще одна составляющая комфорта для лю-

дей. В этом году на ремонт и содержание дорог предусмотрено порядка 

10 млрд. рублей. Но этого, конечно, недостаточно, как мы с вами понимаем. 

Договорились с федеральным правительством, уже принято решение, могу 

сказать, о выделении дополнительно 2 млрд. рублей на ремонт дорог Яро-

славской области. Это решение для людей. В этом году мы сможем привести 

в порядок более 400 километров региональных и муниципальных дорог. 

Также работаем с федеральным правительством по реализации в регионе 
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крупных дорожных проектов, не буду сейчас также на этом останавливаться. 

Когда будет решение, обязательно мы с вами это решение проговорим де-

тально, подробно, как оно будет реализовываться.  

Но наряду со строительством дорог важно развивать и мобильную 

связь. Особенно это важно, коллеги, для наших сельских поселений. Мы зна-

ем, что у нас с вами с этим большая проблема, которую нам с вами необхо-

димо решать.  

Транспорт. Будем уделять большое внимание, конечно же, коллеги, 

развитию общественного и туристического транспорта, причем я хочу ска-

зать не только про наш общественный автомобильный транспорт, что понят-

но, само собой разумеющееся, и мы знаем, что это тоже одна из болезненных 

точек у нас в области, но я хочу сказать и про другие виды транспорта. Будем 

строить причалы и паромные переправы. В планах причалы в Брейтово, Уг-

личе, поселке Волга Некоузского района, Пошехонье, Тутаеве, паромная пе-

реправа в Тутаеве. Волга и Рыбинское водохранилище – это ворота в Яро-

славскую область, точно такие же ворота, как автомобильное, железнодо-

рожное или воздушное сообщение. Поэтому, конечно, отдельно мы разраба-

тываем программу развития нашего аэропорта Туношна.  

Еще один основной приоритет – культура для людей. Наша культура – 

неотъемлемая часть национального кода. Ярославская культура – это огром-

ный пласт Российского достояния. Поэтому я буду говорить и о поддержке 

культуры, и о туристической отрасли, потому что культура помогает в ее 

развитии, и о спорте, потому что он формирует ценность здорового образа 

жизни. Мы надежно сохраним наше культурное наследие: памятники наши, 

храмы, архитектурные ансамбли, музеи, театры и многое другое. Это общее 

достояние жителей Ярославской области. Наша задача – поддерживать эту 

сферу, это решение для людей. Ярославский театр юного зрителя и театр ку-

кол ждет масштабный ремонт благодаря нацпроекту «Культура». И совсем 

скоро артисты со всей области смогут объединиться под общей творческой 

крышей. В этом году мы завершим ремонтно-реставрационные работы в об-

ластном доме актера.  

Богатейшая культура позволяет нам развивать туризм. Россияне ищут 

ответы на вопрос, где отдохнуть в нашей стране. Уверен, что в этом году мы 

снова станем, как и в прошлом, одним из лидеров туристической отрасли 

нашей страны, и мы должны быть, конечно, к этому готовы. Это и доходы в 

бюджеты всех уровней, рабочие места для наших жителей, покупки, заказы у 

наших предпринимателей и признание культуры, роли Ярославской области. 

Коллеги, быть столицей в «Золотом кольце» России означает обязанность 

иметь качественную инфраструктуру и сервис, и нам необходимо привести в 

порядок исторический центр Ярославля. Выделяем для этого дополнитель-

ные средства городу. Будет отремонтирована плитка на Волжской набереж-

ной, беседки, дорога вдоль Набережной, территория речного вокзала, сделана 

подсветка Набережной с двух сторон – Волги и исторического центра города.  

Понятно, что если мы говорим про комплексный ремонт – это огром-

ные деньги. Поэтому так сразу все не получится. Я говорю, как есть. Но мы 
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можем привести в порядок многие направления, которые мы с вами видим, 

многие объекты привести в порядок, и для этого не нужны огромные деньги. 

Для этого просто нужно внимание этому уделять и делать это должным обра-

зом. Важно, чтобы жители гордились Ярославлем как столицей «Золотого 

кольца», а туристы, побывав у нас, рассказывали своим друзьям, знакомым, 

какой прекрасный город они видели, чтобы те тоже приезжали в Ярослав-

скую область. Для нас, коллеги, это дополнительные поступления в бюджет. 

Для нас это во многом уровень жизни для наших жителей.  

Мы будем реализовывать новые туристические инвестпроекты. Уже 

сейчас в планах объем таких проектов составляет более 15 млрд. рублей. За-

ключили соглашение с корпорацией «Туризм.РФ». Это поможет ускорить 

развитие туристических территорий всей области, для наших жителей со-

здать рабочие места и сделать область привлекательнее. Но важно не ставить, 

коллеги, конечно же, проблемы туристов выше интересов жителей региона.  

Туристы, как бы они нам не были дороги, наши гости – доноры для 

нашей экономики, именно так работают решения для людей, и, главное, это, 

конечно, жители Ярославской области. Мы продолжаем развивать физкуль-

туру, спорт в нашем регионе, вовлекать людей всех возрастов в спортивный 

образ жизни. По программе «Газпром – детям» в 2022 году планируется за-

вершение ФОК с бассейном и залом в Переславле-Залесском, строится физ-

культурно-оздоровительный комплекс с бассейном и катком в Дзержинском 

районе Ярославля. Также начнем строить спортивный комплекс в Некоуз-

ском районе.  

Открытая власть – это власть для людей, принцип, на котором отдельно 

хотел бы сейчас остановиться. Власть должна быть открытой. Это значит, 

что нам, исполнительной и законодательной власти нужно постоянно расска-

зывать о своей работе и сверять наши планы с людьми: и в средствах массо-

вой информации, и в соцсетях, и на встречах с людьми. Должны все пони-

мать, почему, что и зачем мы делаем. Быть открытой властью – это значит, 

как говорит Президент, быть с людьми, обсуждать с ними самые насущные 

вопросы и принимать решения для людей.  

Все, что я сегодня озвучил, все наши планы и проекты, будут опубли-

кованы на портале Правительства, где будут размещены стратегические пла-

ны развития всех районов с конкретными мероприятиями и объектами, кото-

рые будут построены или отремонтированы. То, что будет сделано в этом го-

ду, потому что стратегические планы районов мы с вами делаем на пять лет, 

и стратегический план развития области мы с вами делаем на пять лет, то, 

что будет сделано в этом году, мы решили опубликовать в удобном и ком-

фортном для людей формате в виде карты развития области, и житель, кото-

рый хочет узнать ответ на вопрос, что будет происходить в его городе или 

районе, не должен проходить, такие целые изыскания осуществлять, искать 

документ на сайте органа власти, пробовать разобраться в страницах текста, 

в этих многочисленных таблицах. Поэтому мы хотим это сделать в понятной 

для людей форме. Человек может зайти на портал и увидеть, что в его районе 
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будет построена школа, у его знакомых во дворе установят детскую площад-

ку, а рядом с его работой отремонтируют дорогу.  

Уважаемые коллеги, забота, комфорт, работа, культура, открытость для 

людей – это лишь некоторые из основных наших приоритетов, в основе каж-

дого – решения для людей.  

Благодарю всех за внимание, рассчитываю на конструктивную сов-

местную работу и готов ответить на ваши вопросы.  

 

Боровицкий М.В. 

Спасибо, Михаил Яковлевич. Да, пожалуйста, по процедуре? Да, слу-

шаю вас.  

 

Гончаров А.Г. 

Михаил Васильевич, я бы хотел попросить вас напомнить журналисту 

в белой кофте о профессиональной этике. Когда выполняешь свои професси-

ональные обязанности не надо мешать всем остальным. Загородил, и целый 

час мы видели его спину, а не Губернатора. Нам Губернатора видеть гораздо 

приятней, прошу это учесть.  

 

Боровицкий М.В. 

Коллеги, прошу соблюдать нормы этики.  

Уважаемые коллеги, при ежегодном отчете представителям каждого 

депутатского объединения предоставляется возможность задать до трех во-

просов. Депутатам, не входящим в депутатские объединения есть возмож-

ность задать один вопрос. Уважаемые коллеги, переходим к вопросам по де-

путатским объединениям в соответствии с алфавитом. От фракции «ЕДИ-

НАЯ РОССИЯ», пожалуйста, записавшиеся, прошу.  

Хитрова Ольга Владимировна, ваш вопрос.  

 

Хитрова О.В. 

Уважаемый Михаил Яковлевич, уважаемые коллеги. Я вопрос задам, 

который касается одного из ваших приоритетных направлений, ну, по край-

ней мере, он был в самом начале вами озвучен, это вопрос о поддержке си-

стемы образования. Действительно, вы сказали о том, что большое внимание 

сегодня уделяется ремонту классов, оснащению наших школ. Но не секрет, 

что более, наверное, 80 процентов школ в целом в стране, и наш регион не 

исключение, нуждаются именно в капитальном ремонте. И именно об этом и 

Президент России сказал и дал поручение на съезде «ЕДИНОЙ РОССИИ» 

партии о том, чтобы разработать и принять программу по капитальному ре-

монту школ. И сегодня это направление является ключевым направлением 

нашей народной программы. Более 90 млн. рублей будет на эти цели направ-

лено на ремонты нескольких школ в Ярославской области. Кроме того, кол-

леги помнят, что мы вместе, при вашей поддержке приняли решение о ре-

монте пищеблоков, и это было решение фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» и ва-

ше, которое вы поддержали. В связи с этим у меня вопрос: первое, пожела-
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ние, конечно, то, что, несмотря на все трудности, которые сегодня мы все пе-

реживаем, эта программа ни коим образом не была свернута, и она была реа-

лизована в полном объеме, и вопрос: какие все-таки риски на сегодняшний 

день вы видите в связи со сложившимися обстоятельствами, и будет ли эта 

программа выполнена в полном объеме, и, возможно, какие еще меры плани-

руются Правительством региона и вами приниматься в части образователь-

ного процесса на территории Ярославской области?  

 

Евраев М.Я. 

Спасибо большое, Ольга Владимировна. Хочу сказать о том, что все те 

меры, которые мы с вами вместе предусмотрели по капитальному ремонту 

школ, они обязательно будут реализованы. Мы, несмотря на сложную эконо-

мическую ситуацию, не будем сворачивать ни одну из этих мер, обязательно 

отремонтируем школы, как планировали это делать. Более того, мы выделили 

средства на антитеррористическую защищенность, более 4 млн. рублей: это 

дооснащение по видеонаблюдению, охранной сигнализации и так далее. По-

нятно, что мы с вами сталкиваемся с ситуациями в ряде случаев увеличения 

строительства или там ремонта, строительных материалов, работ самих. Мо-

гу сказать, что мы для себя приняли решение, что мы не будем вот так вот 

прямо брать и по всем нашим контрактам, которые есть в области, менять, 

увеличивать стоимость работ, потому что никаких денег у нас с вами не хва-

тит. У нас большие контракты, поэтому мы стараемся уложиться в те деньги, 

которые были выделены. Если контракт срывается по той или иной причине, 

мы выносим это на специально созданную комиссию у нас и индивидуально 

рассматриваем каждую ситуацию. Мы не можем принять решение о том, что, 

знаете, давайте все контракты проиндексируем на 10 или 15 процентов, по-

тому что тогда мы с вами никакие обязательства здесь бюджетные не выпол-

ним. Именно поэтому мы очень жестко относимся и к срокам, и к качеству, 

но мы с пониманием относимся и к подрядчикам и анализируем каждую си-

туацию, каждую. Как я уже сказал, создана специальная комиссия на уровне 

Правительства области, которая смотрит каждый контракт. Спасибо. 

 

Боровицкий М.В. 

Ушакова Лариса Юрьевна, ваш вопрос. 

 

Ушакова Л.Ю. 

Уважаемый Михаил Яковлевич, в своем докладе вы коснулись пробле-

мы, которая волнует, наверное, всех жителей Ярославской области – это 

школьное питание и питание в медицинских учреждениях. Я так поняла, что 

будет увеличена стоимость школьного питания и питания в медицинских 

учреждениях. Вопрос вот в чем: в Социальном кодексе дети с 1 по 4 класс 

питаются бесплатно. А за счет кого будет увеличена стоимость с 5 класса? То 

есть, это будет либо бюджетное финансирование, либо это будут платить ро-

дители доплату. Я так поняла, будем, наверное, решать насколько, и хотелось 

бы пожелание, чтобы это было на следующей Думе, потому что сейчас 
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школьные базовые столовые просто уже изощряются, как могут. Меня вол-

нует вопрос: это так, и насколько будут жители платить или не платить? 

 

Евраев М.Я. 

Значит, жители, родители за детей по школьному питанию доплат де-

лать никаких не будут. Все увеличения по продуктам питания, по увеличе-

нию стоимости питания мы принимаем на областной бюджет, причем, как по 

школьным учреждениям, так и по социальным, так и по медицинским. Более 

того, могу сказать, что мы ушли сейчас от принципа малообеспеченные, не 

малообеспеченные, мы сейчас это не рассматриваем, мы просто говорим о 

том, что на людей дополнительные расходы по обеспечению питанием не ля-

гут. Детей в школах. И второй момент важный: те контракты, которые были 

заключены, мы их всех смотрим, по ним принимаются отдельные решения по 

увеличению стоимости этих контрактов, потому что продукты действительно 

сильно выросли, а нам нужно не только, чтобы у нас было питание, нам важ-

но, чтобы это питание было качественное. Чтобы качество при этом не упало. 

Поэтому эти решения тоже приняты.  

  

Ушакова Л.Ю. 

И еще маленькое уточнение. Михаил Яковлевич, я надеюсь, что повы-

шение школьного питания и питание в лечебных учреждениях мы примем на 

следующем заседании Думы.  

 

Евраев М.Я. 

Так и есть. Все решения подготовлены, так и будет сделано. 

 

Ушакова Л.Ю. 

Хорошо. 

 

Боровицкий М.В. 

Бирук Николай Иванович. 

 

Бирук Н.И. 

Уважаемый Михаил Яковлевич, вы в своем докладе неоднократно об-

ращали внимание на программу «Наши дворы», которая у нас начала рабо-

тать и при вашей прямой поддержке. Правильно ли я вас понял, что сегодня, 

вот, проблемы, которые существовали, наверное, будут еще существовать, 

касающиеся подрядных организаций, строительных материалов, специальной 

техники и сроков решаются, и будут решены? Это первая часть вопроса. И 

вторая. Вот мне избиратели, жители Тутаевского района задавали вопрос: 

останутся ли в силе та поддержка Тутаевского муниципального района по 

поводу канатной дороги, которой сегодня занимается администрация, я знаю, 

что занимается Правительство Ярославской области. Спасибо. 
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Евраев М.Я. 

Да, спасибо большое. Начнем со второй части вопроса. По поводу ка-

натной дороги планы не изменились. Что касается контрактов, то, как я уже 

сказал, мы смотрим за всеми контрактами, которые у нас реализовываются. 

Причем подчеркну, то, что я говорил про контроль особенности этих кон-

трактов, контроль стоимости этих контрактов, это мы делаем не по област-

ным контрактам, не по государственным. Мы это делаем как по областным, 

так и по всем муниципальным. Мы централизовали рассмотрение всех этих 

обязательств в одной точке Правительства Ярославской области, выработали 

подходы типовые, но решение по каждому контракту принимается исключи-

тельно после обсуждения на комиссии, это важно. Причем, это же не только 

изменение стоимости или сроков. Например, подрядчик просит разбить на 

этапы, чтобы не ждать ему конца сдачи объекта, сроков, потому что у него 

денег нет на оборотные средства, а разбить на этапы. Он готов сдавать эта-

пами, чтобы мы деньги ему давали как можно быстрее за сделанные работы. 

Это в некоторых случаях, могу сказать, и увеличение авансирования, но не 

просто так необеспеченное авансирование, а авансирование либо с учетом 

банковских гарантий, покрытых банковскими гарантиями, либо с учетом пе-

рехода на казначейское сопровождение. Два варианта рассматриваем. И то, и 

другое уже реализуется в Ярославской области. 

 

Боровицкий М.В. 

Так, коллеги, переходим к вопросам от фракции КПРФ. Кузнецова 

Елена Дмитриевна, ваш вопрос. 

 

Кузнецова Е.Д. 

Михаил Яковлевич, вы в своем докладе очень правильно заметили, что 

нам необходимо сохранить рабочие места для населения, и чтобы доходы 

наших граждан ни в коем случае не упали. Сейчас очень сложная обстановка 

в стране и в Ярославской области, и мы должны поддержать наших граждан. 

Вопрос у меня социальной поддержки для населения Ярославской области. В 

прошлом году при утверждении бюджета, когда мы принимали бюджет, бы-

ли проиндексированы выплаты по Социальному кодексу и бюджетникам за-

работные платы, которые не входят в Указ Президента, на 5,9 процентов. Ко-

нечно, это далеко от уровня инфляции, и были такие заявления у нас здесь в 

Думе, что весной, возможно, еще раз проиндексируют выплаты эти по Соци-

альному кодексу, мы вернемся к этому вопросу и их еще раз проиндексиру-

ем. Не планирует ли Правительство Ярославской области еще раз, чтобы 

поддержать наших граждан, так как цены растут в магазинах, мы это каждый 

день наблюдаем, и уже наши жители Ярославской области столкнулись с 

тем, что некоторые выживают. Как раз нужно те слои, которые у нас соци-

ально незащищенные, поддержать в этой сложной ситуации. И вторая часть 

моего вопроса касается категории «детей войны». Мы с вами уже обсуждали 

в прошлом году то, что фракция КПРФ уже неоднократно вносила этот зако-

нопроект в Ярославскую областную Думу, и вы обещали еще раз посмотреть. 
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Не планируется ли к 9 мая поддержать эту категорию, внести закон о под-

держке этой категории граждан? Единовременные выплаты к 9 мая произве-

сти? Спасибо. 

 

Евраев М.Я. 

Спасибо большое. Коллеги, что хотел бы сказать. Первое. Мы по соци-

альной поддержке уже эти решения приняли. Только не про индексацию за-

работной платы, а про компенсацию выплат по детям – то, что я сказал: 

от 8 до 17 лет. Это более 800 млн. рублей – огромные деньги – для поддерж-

ки семей. Я все понимаю, но для нас это огромные деньги. Знаете, мы тут не 

печатаем. Более 800 млн. рублей для нашего бюджета Ярославской области – 

это серьезно. По питанию более 350 млн. рублей будет цифра, чтобы не пе-

рекладывать на людей плату, на родителей за детское питание в школах. Мы 

приняли решение по социальной газификации: для ветеранов войны – 

150 тыс. рублей, для остальных категорий – 40 тыс. рублей. Мы приняли ре-

шение по врачам сельских территорий, чтобы они там появились. И не толь-

ко, кстати, врачи, но и средний медицинский персонал. 100 млн. рублей – та 

программа, о которой я говорил. Мы приняли решение по новорожденным – 

поддержать тех людей, у которых рождается ребенок. Мы приняли решение 

по школьникам – с 1 сентября и так далее. Я сейчас не буду перечислять те 

решения, которые приняты, но их огромное количество. И эти решения на 

большие серьезные деньги – до 2 млрд. рублей. Знаете, это большие деньги 

для Ярославской области. И я бы с удовольствием поднял бы всем зарплату 

не на 5,9 процентов, а намного больше, но у нас есть вопрос бюджетной сба-

лансированности. Сбалансированность нашего бюджета. И очень многое во-

обще в нашей дальнейшей работе с вами будет зависеть от итогов второго 

квартала, третьего квартала, от того, насколько мы сумеем сохранить ста-

бильность в экономике, потому что стабильность в экономике, это не только 

работа для людей, конечно, это, в том числе, и бюджетные доходы. А бюд-

жетные доходы означают и возможность делать бюджетные расходы, то есть 

поддерживать людей. Поэтому на сегодняшний день мы приняли уже огром-

ное количество решений по социальной поддержке и, в первую очередь, 

именно малообеспеченных людей, людей пожилого возраста, ветеранов. 

Дальше будем смотреть, как будет развиваться ситуация, и будем принимать 

решения в зависимости от этого. В зависимости от всего будем принимать 

решения.  

 

Боровицкий М.В. 

Гриднев Константин Валентинович, пожалуйста, ваш вопрос. 

 

Гриднев К.В. 

Добрый день. У меня вопрос и пожелание небольшое. Скажите, пожа-

луйста, будет ли рассмотрен вопрос по отмене масочного режима в ближай-

шее время? Это вопрос. А как пожелание – я бы хотел вас попросить, чтобы 

обратили внимание не только на сельские территории, где существует дефи-
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цит медицинских работников. Например, на Переславль-Залесский городской 

округ, ввиду близости Москвы, не только медицинских работников не хвата-

ет, но был доклад генерала, что есть проблема с дефицитом кадров и в право-

охранительных органах. Прошу обратить на это внимание. Спасибо. 

 

Евраев М.Я. 

Спасибо большое. Мы с вами понимаем, коллеги, тоже, конечно, вы 

совершенно правильно сказали – дефицит есть не только в сельских террито-

риях, но и в городских территориях. Кстати, и в Ярославле, могу сказать, да-

леко не все вакансии заняты, если уж так говорить. Но мы с вами тоже пре-

красно понимаем, что это не только вопрос условий, это вопрос еще и того, 

как организована работа в том или ином районе, в том или ином городе. Это 

в совокупности, понимаете, вопрос. Потому что можно организовать так ра-

боту, что никаких денег не хватит, никаких условий будет недостаточно. А 

можно это сделать и в весьма скромных условиях. И у нас есть огромное ко-

личество районов, кстати, в том числе в сельской местности, где работают 

врачи со средним медицинским персоналом, и, причем, квалифицированные 

очень врачи, и где эти вопросы решают соответствующие руководители. По-

этому это не только вопрос условий, это вопрос еще и качества тех или иных 

руководителей по территории области в совокупности.  

Скажите, пожалуйста, напомните еще раз второй вопрос. У вас вопрос 

состоял из двух частей? 

 

Гриднев К.В. 

Касаемо масочного режима. 

 

Евраев М.Я. 

По поводу масочного режима могу вам сказать, что этот вопрос нахо-

дится в обсуждении. Думаю, что решение мы примем. Понятно, что это ре-

шение не только наше, это решение, которое нам надо принять совместно с 

федеральными органами исполнительной власти, с Роспотребнадзором, Мин-

здравом. Сейчас мы находимся в процессе обсуждения с ними. Я думаю, мы 

на эти решения должны выйти на следующей неделе. Возможно, мы выйдем 

на частичные решения, то есть на какой-то период отменить, посмотреть, как 

это работает, и потом вернуться к этому вопросу. Возможно, так. Но то, что 

этот вопрос в проработке, совершенно точно.  

 

Боровицкий М.В. 

У нас еще один вопрос от фракции КПРФ. Байло Валерий Иванович, 

пожалуйста. 

 

Байло В.И. 

Спасибо. Михаил Яковлевич, по итогам 2021 года у нас продолжился 

рост задолженности населения по коммунальным ресурсам, которые полу-

чают, соответственно, от ресурсоснабжающих организаций. На ваш взгляд, 
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насколько оправдано в рамках полномочий Губернатора Ярославской обла-

сти продолжать практику увеличения или прибавления (как кому больше 

подходит) на 2 процента к ежегодно утверждаемому росту максимального 

тарифа Правительством Российской Федерации, на территории Ярославской 

области? И в продолжение этого вопроса, конечно, хотелось бы знать ваше 

мнение по возможности замораживания роста тарифов на коммунальные 

услуги для населения с 1 июля 2022 года. Я думаю, что как раз в контексте 

вашего выступления это будет поддержка, несомненно, в первую очередь, 

социально незащищенных слоев населения и, кроме того, всем остальным 

жителям Ярославской области. Ваше мнение. Спасибо. 

 

Евраев М.Я. 

Спасибо. Мое мнение, что этот вопрос очень не простой, потому что, 

понимаете, в чем дело? Как мы сегодня с вами отметили, у нас с вами серьез-

но растут цены и не только на продукты питания, и не только на строитель-

ные материалы и строительные работы, а на все. Понимаете? И, в том числе 

есть увеличение и в сфере жилищно-коммунального хозяйства – это первое. 

Второе. В тариф, как вы знаете, входит еще инвестиционная составляющая, 

крайне важно. И состояние наших коммунальных сетей оставляет желать 

лучшего в Ярославской области по многим районам, по большому количе-

ству, по подавляющему количеству районов, вот так можно сказать. И по-

этому, конечно, мы можем взять и заморозить – пожалуйста. Только вопрос с 

теми авариями, которые зимой будут происходить, кто будет потом решать? 

Что мы с этим делать будем, не меняя сети, не перекладывая их, не вклады-

вая в это деньги? Поэтому это вопрос не простой. Мы можем принять любые 

решения о заморозке чего угодно, только последствия этих решений они бу-

дут крайне серьезными, когда зимой будут люди замерзать. Или качество во-

ды будет, как у нас в некоторых районах такое, что ей пользоваться невоз-

можно.  

Отдельный вопрос, который есть действительно, и который, могу сразу 

сказать точно совершенно, ложится в ответ на ваш вопрос это вопрос каче-

ства управления нашими предприятиями многими в жилищно-коммунальной 

сфере. Это большой вопрос, который необходимо решать, потому что каче-

ство управления вызывает лично у меня серьезную озабоченность, и мы эти 

вопросы рассматриваем, могу вам сказать, и качество управления негосудар-

ственных, муниципальных предприятий. У нас сейчас за 4 месяца, которые 

прошли, этого года была серьезнейшим образом на сотни миллионов рублей 

увеличена задолженность по газу области. А некоторые районы у нас, 

например, Переславль-Залесский имеет задолженность 1 200 миллионов 

примерно только по газу, не говоря про других поставщиков энергии. И кол-

леги спрашивают: когда они получат деньги? Это первое. И второе. Почему 

они нам должны поставлять энергию, когда они за нее не получают своевре-

менно оплату полным рублем? И это вопрос наведения прядка в нашей сфере 

жилищно-коммунального хозяйства, могу вам сказать, по многим районам. 

Это просто такой комплексный серьезный вопрос, что у нас происходит в 
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коммунальной инфраструктуре, как она управляется. Поэтому я уже сказал, 

что если мы сейчас все заморозим, то мы и соответствующие результаты по-

лучим. А вот тот вопрос, который точно правильный, это вопрос по поводу 

прозрачности расходования средств, куда они идут и какой эффект от этого 

расходования. Вот этот вопрос есть, и мы этим занимаемся. Спасибо.  

 

Боровицкий М.В. 

Уважаемые коллеги, у нас фракцию «Коммунисты России» представ-

ляет Денисов Артем Владимирович. Ему предоставляется право задать один 

вопрос. Пожалуйста, Артем Владимирович, ваш вопрос. 

 

Денисов А.В. 

Добрый день, уважаемый Михаил Яковлевич. В своем докладе вы уже 

частично дали ответ на вопрос, который волнует большинство населения, что 

только подчеркивает его важность. Известно, что значимая часть препаратов, 

которые закупает область, производится странами, которые вошли в список 

недружественных по отношению к России. И как это отразится на обеспе-

ченность населения качественными лекарственными средствами, как это от-

разится на пациентах, которые проходят свое лечение в стационаре и также 

пациентов, которые получают льготные лекарственные препараты? Что Пра-

вительство региона делает, чтобы стабилизировать ситуацию? Спасибо. 

 

Евраев М.Я. 

Спасибо. Я частично на этот вопрос ответил. Мы создаем серьезный 

резерв, уже создали, так бы сказал, лекарственных средств – почти 500 пози-

ций. Это те позиции, которые были отобраны, как наиболее востребованы 

людьми, потому что мы с вами понимаем, что по продуктам питания можно 

найти замену. Вместо гречки, рис там, макароны, а вот вместо лекарства дру-

гое не примешь. И поэтому мы относимся к этому очень серьезно, и это был 

один из первых вопросов, который мы начали рассматривать, когда ситуация 

стала сложной. И, наверно, первый вообще регион, который принял такие 

решения и реализовал их. Могу сказать, что это была большая серьезная ра-

бота проделана на протяжении 3 недель, по тому, чтобы эти лекарства при-

обрести и чтобы они у нас были, и чтобы мы были уверены, что у нас все бу-

дет в порядке с лекарствами.  

Как вы знаете многие компании, в том числе западные, сказали, о том, 

что они останавливают вот это, вот это, вот это, но лекарственные средства 

они как поставляли, так и будут поставлять. Это важно. Но базовая проблема 

сейчас не столько в компаниях, которые производят те или иные лекарства, а 

сколько в том, какие логистические цепочки работают, потому что многие 

логистические цепочки прекратили свою работу. Вот это проблема и с этим в 

целом ряде случае связаны задержки в поставках тех или иных лекарств или 

перебои. Именно поэтому мы не просто закупаем лекарства за 30 дней, как 

это положено по 44-ФЗ, а мы ввели короткие конкурентные процедуры – 

буквально 2-3 дня и мы покупаем. Мы специально это сделали, потому что 
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если мы будем с сами покупать на конкурентных процедурах по месяцу, ко-

торые будут идти, мы ничего не купим, понимаете? Поэтому мы гибко реа-

гируем и принимаем те решения, полномочия по которым нам предоставле-

ны федеральным законом. Вы знаете, что были внесены изменения в 44-ФЗ и 

регион может принять решение и о единственном поставщике, и об особен-

ностях тех или иных контрактах, как новых, так и действующих. Мы очень 

аккуратно относимся к единственному поставщику. Очень осторожно. Мы 

это делаем в крайних случаях, такие случаи есть, но их крайне мало и это как 

раз в первую очередь случаи, которые касаются лекарственных средств. Бы-

вают ситуации, когда они сегодня на рынке есть, а завтра говорят: «Слушай-

те, если вы не купите, мы продадим, всё, извините. Мы даже два дня ждать 

не будем». И тогда мы такие решения принимаем оперативно. Но я могу ска-

зать, что решения все по контрактам, как я уже сказал, об особенностях и о 

единственном поставщике, все решения такого рода мы централизовали на 

уровне Правительства области. Чтобы это были централизованные принятия 

решения в одной точке. Решения мы такие принимаем быстро. Практически 

день в день, особенно по лекарственному обеспечению. На сегодняшний 

день мы благодаря тому резерву, который создан, чувствуем уверенность в 

этом направлении. 

 

Боровицкий М.В. 

Переходим к вопросам от фракции ЛДПР. Лобанова Ирина Валерьевна, 

пожалуйста, ваш вопрос. 

 

Лобанова И.В. 

Добрый день. Уважаемый Михаил Яковлевич, во-первых, я хочу вас 

поблагодарить, что вы услышали жителей Пошехонья, и мы очень надеемся, 

что баня в Пошехонье будет построена. А вопрос у меня, даже, скорее не во-

прос, а просьба. Я прошу вас взять на личный контроль передачу памятников 

в Борисоглебском районе. У нас в деревне Ермолино памятник «Погибшим 

воинам» и деревня Андреевское – памятник «Труженикам тыла Ярославской 

линии обороны» – на баланс администрации. В свое время это было значимое 

событие и на открытие этих памятников приезжали и представители Прави-

тельства Ярославской области, и сенатор Ярославской области. Просто автор 

этих памятников очень обеспокоен, что не остались бы они бесхозными. Вы 

говорили в своем докладе о патриотическом воспитании, и это как раз один 

из примеров, когда дети видят, как мы относимся к истории наших предков, к 

истории нашей малой Родины. Я очень вас прошу. Спасибо. 

 

Евраев М.Я. 

Да, спасибо большое. Важный вопрос. Могу сказать, что действительно 

это вопрос важный, это сохранение памяти и, конечно, мы эти памятники 

бесхозными не оставим. Это первое. И сделаем так, чтобы они были в надле-

жащим виде, что важно.  
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А второе, что касается бани в Пошехонье. Мы к этому относимся не 

как к бане, мы относимся, как к спортивно-оздоровительному комплексу, ко-

торый должен появиться в Пошехонье. Вот так мы к этому относимся. При-

чем, это общий подход ко всем районам сельским, не только к Пошехонью. 

Потому что такие же вопросы у нас есть и в Первомайском районе, и других 

районах, которые нам задают жители. Это вопрос общий. Причем, мы долж-

ны сделать так, чтобы если мы чего-то строим, то строим не просто функци-

ональное, но функциональное и красивое, тем более, если строительство 

предполагается сделать в центре этих городов небольших. Чтобы это было не 

только возможность прийти людям, которые не могут помыться у себя дома, 

но чтобы это было еще и местом притяжения, чтобы это было местом обще-

ния, чтобы люди могли спортом позаниматься, чтобы там были и солярии, 

чтобы там были, соответственно, и залы для единоборств, и залы для трени-

ровок различных: танцевальных, таких любых, разных совершенно. Поэтому 

мы к этому относимся так комплексно. Если уж чего-то делать, то делать так, 

чтобы наши районы получили полноценные спортивные оздоровительные 

комплексы, чтобы люди хотели туда прийти, и чтобы это было сделано до-

стойно, причем достойно и внешне, и достойно внутренне.  

Поэтому, вы знаете, мы привлекли студентов нашего университета к 

тому, чтобы они разработали макет, проекты. Могу вам сказать, что было 

подготовлено три проекта разных, мы специально организовали разные 

группы студентов. И для студентов-то это здорово, потому что они участву-

ют в творческой работе. Для них это учеба, но в работе не просто, знаете, на 

ведро, а в работе практической, которая будет востребована. И для них это 

был серьезный опыт. Кстати, могу сказать: будем делать так постоянно со 

всеми объектами, вот просто на постоянную основу поставим это направле-

ние. И вчера были подведены уже итоги этого конкурса (мы, причем, дали 

гранты за первое место, второе, третье). Были подведены итоги, и я думаю, 

что у нас не только Пошехонье, не только этот район, но и другие районы 

получат красивые и функциональные объекты, которые людям будет приятно 

видеть и приятно ими пользоваться. Спасибо. 

 

Боровицкий М.В. 

Смирнов Владимир Алексеевич, ваш вопрос. 

 

Смирнов В.А. 

Спасибо большое, Михаил Васильевич. Михаил Яковлевич, у меня во-

прос достаточно по больному, что называется – по дорогам. 12 млрд. рублей 

будет в этом году выделено, насколько я понял из вашего доклада, на строи-

тельство дорог. Очень бы хотелось, чтобы эти деньги, которые выделяются 

на строительство дорог, они были использованы максимально эффективно. В 

связи с этим возникает вопрос надлежащего контроля за исполнением работ 

по дорожному строительству. Вот обращение жителей Ивняковского поселе-

ния Ярославского муниципального района. В прошлом году участок дороги 

от юго-западной окружной дороги до села Богослов уже ремонтировали 
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поздней осенью. В принципе, асфальт клали уже в снег, можно сказать. Ре-

зультат не заставил себя ждать. В этом году весной состояние дороги, конеч-

но, уже ненадлежащего качества. Хотелось бы вопрос задать. Какие меры 

будут предприниматься к исполнителям работ, и будут ли проведены соот-

ветствующие работы по восстановлению дорожного полотна на этом участ-

ке? Из двух частей вопрос состоит соответственно: конкретно по данному 

участку дороги и эффективность использования тех средств, которые выде-

ляются на строительство дорог. 

 

Евраев М.Я. 

Спасибо большое. Смотрите, конкретно по данному участку могу ска-

зать, что обращу внимание, разберемся, почему, какие причины или что 

необходимо сделать, чтобы исправить ситуацию. Что касается в целом, то, 

как я уже обратил внимание, отметил в своем докладе, вопрос эффективности 

использования средств меня тоже очень сильно волнует, как и вас, потому 

что это вопрос не только прозрачности их использования, но и вопрос каче-

ства тех объектов, которые мы получаем. Именно поэтому мы производим 

сейчас, внутри себя проводим организационно изменения, делаем единого 

технического заказчика, как я уже сказал, делаем единую службу надзора, 

чтобы не каждый сам себе выбирал надзор, а делаем единую службу надзора 

и делаем единую службу качества экспертизы. Лабораторию приобретаем 

соответствующую дополнительно, потому что одной лаборатории, которая у 

нас есть, недостаточно для проведения этих работ. И причем делаем это, кол-

леги, по всем и региональным, и муниципальным контрактам. Это будет еди-

ная точка сбора всей работы, потому что вопрос качества, это вопрос серьез-

ный, мы тратим огромные деньги на ремонт дорог. Сейчас ремонт дорог, я 

могу вам сказать, в зависимости от дороги, от 20 до 25 и более миллионов 

рублей за километр, если мы говорим о капитальном ремонте. Это большие 

деньги. И вроде как мы добились сейчас того, что нам дали дополнительно 

2 млрд. рублей, договорились с федеральным правительством (это буквально 

решение прошлой недели), но если вы пересчитаете на количество километ-

ров в нашей области, это совсем немного. В деньгах – много, в километрах – 

нет. Понимаете? Потому что дорожные ремонтные работы и строительство 

(само собой, сейчас про строительство даже говорить не приходится, я про 

ремонт говорю), это, понимаете, самая капиталоемкая сфера, и мы туда тра-

тим большие деньги. И, конечно, мы должны смотреть, чтобы эти деньги мы 

расходовали рачительно, поэтому мы серьезно очень относимся к приорите-

там, где какую дорогу мы делаем, на что мы направляем средства, потому 

что это общая проблема для всех районов. Я бы, куда ни приехал, в любой 

район, вы сами знаете, в любом районе все главные проблемы – говорят: 

слушайте, а можно сделать эту дорогу? Понимаете? А мы не можем сделать 

все дороги сразу одновременно, чудес не бывает. Это не один десяток милли-

ардов рублей. Это же региональные, муниципальные дороги. Многие из них 

находятся в очень плачевном состоянии. Поэтому первое: выбираем приори-

теты. Второе: договариваемся с Правительством и обосновываем, почему нам 
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нужны дополнительные средства. Я рассчитываю, что в этом году у нас бу-

дут и другие дополнительные средства, не только эти решения, которых мы 

уже добились, и по крупным строительным объектам дорожным, не только 

по дорогам. Просто не хочу забегать вперед и говорить про это, пока не при-

нято соответствующее решение. Третье: это то, что будем делать единую 

техническую службу заказчика и следить за качеством проводимых работ. 

Вот это в совокупности должно дать значительно больший эффект на каждый 

вложенный рубль. Спасибо.  

 

Смирнов В.А. 

Спасибо. 

 

Боровицкий М.В. 

Потапов Андрей Владимирович, ваш вопрос. 

 

Потапов А.В. 

Уважаемые коллеги, уважаемый Михаил Яковлевич, собственно гово-

ря, хотелось бы поблагодарить за очень емкие ответы, очень емкий доклад и 

хотелось бы сказать, наверное, о том, что действительно нравится то, что се-

годня есть контроль и выявление недобросовестных подрядчиков, о чем вы 

сейчас сказали. Это системный подход, и это нравится. Нравится интерак-

тивный подход и внедрение инфографики в коммуникации с населением се-

годня. И это тоже хорошо, потому что в век высоких технологий людям ин-

тересно посмотреть, как вы сказали, где у них строится, где у них есть какие-

то проблемные моменты. И третий момент скажу, больше не буду говорить – 

это развитие авиации и, вообще, в целом патриотики в регионе, так как мы 

были родоначальниками проекта закона по патриотическому воспитанию в 

2013 году, и это очень важно, и я включусь в эту работу и подскажу, как 

лучше сделать, потому что я в этом, действительно, понимаю неплохо.  

И, собственно говоря, перейду к вопросам. На последней встрече с ва-

ми мы обсуждали ранее мною внесенный законопроект по льготам для вете-

ранов боевых действий Ярославской области, и в целом вы, конечно же, бы-

ли не против этого закона, в общем и целом, и сказали, что нужно дорабо-

тать, поэтому мы его отозвали и начали над ним работать. Но сегодня, мне 

как кажется, я бы очень рад был, и мы бы все вас поддержали, если бы в та-

кое время, которое сегодня у нас есть, вы бы сами внесли этот законопроект 

и дали областные льготы ветеранам боевых действий. Мы с удовольствием 

его поддержим.  

И второй момент хотелось бы – это просьба попросить вас рассмотреть 

возможность увековечивания памяти члена Государственного Совета, обла-

дателя всевозможных государственных наград, лидера партии ЛДПР Влади-

мира Вольфовича Жириновского и включить нас в эту работу, в состав рабо-

чей группы. Но этот крайний вопрос, даже не вопрос, а предложение и 

просьба, я не требую сейчас ответа на него, просто посмотрите, и я думаю, 

что это родоначальник политической системы новейшей, мы должны с вами 
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вместе подумать, как увековечить его память. Царствие ему небесное! Спа-

сибо. 

 

Евраев М.Я. 

Спасибо большое. По поводу увековечивания памяти Владимира 

Вольфовича Жириновского давайте подумаем. Что касается о льготах для ве-

теранов боевых действий – актуальная, совершенно понятная ситуация, и мы, 

я считаю, должны это сделать. Более того, мы сейчас обсуждаем также и мы 

должны выйти на решение соответствующее. Мне как-то это очевидно и спа-

сибо, что вы эту тему подняли, затронули и это правильно, потому что это 

наш долг. 

 

Боровицкий М.В. 

Уважаемые коллеги, я напоминаю регламент. У нас три вопроса от 

фракции, а не три человека по два вопроса задают. Пожалуйста, учитывайте 

это. Переходим к вопросам от фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ». Ольга 

Николаевна Секачева, ваш вопрос. 

 

Секачева О.Н. 

Михаил Яковлевич, вы в своем докладе, естественно, коснулись кад-

ров, и мой вопрос как раз связан кадровой политикой. Мы все прекрасно зна-

ем расхожую фразу, что «кадры решают все» и мне хотелось бы услышать, 

как именно вы строите свою кадровую политику, на чем основываетесь, с 

кем советуетесь, как принимаете решение? И признаете ли вы в некоторых 

вопросах свои ошибки? Хотелось бы узнать. В частности, и нашего округа, 

касаемо тоже. Два главы сменились: Борисоглебский, Переславский район. 

 

Евраев М.Я.  

Ну, смотрите, я вам скажу так: если главы сменились, значит, это было 

обоснованно. Это первое. А второе, то, что кадровая политика понятно, на 

каких принципах основывается, мне кажется. Она основывается на том, что-

бы человек был профессионал своего дела, чтобы он был неравнодушным к 

тому, что он делает и чтобы он делал это грамотно, умел это делать и дости-

гать результатов. Вы меня спросили, я отвечаю на этот вопрос. Исходя из 

этих принципов, оцениваются все руководители и принимаются решения. Но 

я вам более того скажу: я предполагаю в ближайшем будущем оценивать не 

только работу руководителей, но и работу всех сотрудников, всех без исклю-

чения, а не только руководителей, и, причем, как на уровне областном, так и 

на уровне муниципальном. Потому что это большие деньги, которые мы в 

совокупности тратим на организацию надлежащей работы нашей государ-

ственной и муниципальной власти. Это небольшие деньги с точки зрения, к 

сожалению, заработных плат, особенно в муниципальных некоторых наших 

образованиях, где даже сотрудников найти не могут на эти заработные пла-

ты, но в совокупности, если мы с вами посмотрим, сколько мы денег тратим 

из бюджета области и муниципальных районов, это приличные деньги весь-
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ма. И вопрос в том, насколько эффективно мы эти деньги расходуем. Вот у 

меня есть большой вопрос, насколько мы эффективно их расходуем по дан-

ному направлению? И еще мне хотелось бы, чтобы у нас решения по каждо-

му человеку принимались взвешенно с учетом ряда объективных показате-

лей. Поэтому мы будем делать оценку всех сотрудников, как я уже сказал, 

это будет поэтапно делаться, не сразу, всё вместе. И такая оценка должна бу-

дет сделана и на уровне области, и на уровне муниципальных образований, и 

будем смотреть подведомственные учреждения, как работают, и предприятия 

будем смотреть, как работают. Вот, собственно говоря, те принципы, на ос-

нове которых решения сейчас принимаются, и на которых будут принимать-

ся, больше никаких других секретов нет. 

  

Боровицкий М.В. 

Хабибулин Сергей Равильевич, ваш вопрос. 

 

Хабибулин С.Р. 

Михаил Васильевич, мне, конечно, понравилось, что все успели задать 

по одному – два вопроса в одном, а как фракция «СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-

СИЯ», так предупреждаю: один вопрос и все. Поэтому перед тем, как задать 

вопрос, Михаил Яковлевич, я хотел бы сказать. Ольга Хитрова правильно за-

дала вопрос по школам, и просто хотел бы подчеркнуть, что без вашей по-

мощи, реально без помощи области… В Переславле-Залесском есть школа № 

6, у которой крыша течет, и там Роспотребнадзор хочет ее закрывать, там 

надо порядка 30 миллионов. Вот просто учесть, когда будете смотреть на 

этот вопрос.  

А теперь вопрос. Михаил Яковлевич, вы правильно сказали про разви-

тие туристического бизнеса, и правильно сказали, что в связи с ситуацией, 

изменившейся в мире, люди сейчас будут больше приезжать к нам в Яро-

славскую область и, соответственно, они едут все по федеральным трассам, в 

том числе и трассе М8. Так вот, сейчас ГУП «Автодор» взял и с прошлого 

года начал не на новых трассах, которые строятся, на тех именно, которые 

были старые трассы, которая была федералка, которая сейчас есть, он начал 

закрывать подъезды к кафе, магазинам и уже в Переславском районе это уже 

двух или трех магазинов коснулось, которые, в том числе обеспечивают 

ближайшие деревни продуктами питания. Они просто берут и закрывают, то 

есть не изменяют трассу свою, трасса как была, так и осталась: но вы, ребята, 

сделайте карманы, подъезды и все. Сейчас они выписали предписание 114 

объектам о том, чтобы до октября месяца, там надо вложение денег от 5 до 

10 миллионов каждому объекту для того, чтобы сделать эти так называемые 

карманы и выезды и заезды, которые бы соответствовали федеральной трас-

се. Я понимаю, что это не ваше решение, но вы можете поговорить с ними 

хотя бы, ситуация трудная, может они в сторону уберут слегка, чтобы не бы-

ло на данном этапе такой нагрузки на предпринимателей и малый бизнес. 

Спасибо. 
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Евраев М.Я. 

Спасибо большое. Я могу вам сказать, что вопрос не просто погово-

рить. Во-первых, мы им уже занимаемся, проблема известная и она делится 

на две части. Первая, это, в принципе, обоснованность их требований, а вто-

рое, это то, что неуместность этих требований в настоящее период в любом 

случае. Поэтому этим вопросом у нас занимается Артем Валерьевич Молча-

нов – зампред Правительства. Мы совместно с Федеральной антимонополь-

ной службой, с руководством «Росавтодора», думаю, что в ближайшее время 

эту проблему решим. Потому что сейчас говорить малому бизнесу о том, что 

он должен вложить какие-то большие деньги в то, чтобы сделать всякие раз-

ные подъезды, которые стоят недешево, как минимум, это несвоевременно. 

Поэтому мы так к этому и относимся и занимаемся этим вопросом и в бли-

жайшее время решим.  

 

Хабибулин С.Р. 

Спасибо. И второй вопрос. Ольга Николаевна Секачева правильно за-

давала вопрос по поводу кадровой политики, поэтому в Переславле, конечно, 

сейчас бурлит, а вы молчите, что глава ушла на повышение, а люди не пони-

мают. Ну, может, конечно, это и повышение, но я бы хотел сказать немножко 

про другое и задать вопрос. Понимаете, получается, при бывшем Губернато-

ре нам выделили 900 миллионов на три года на программу замены сетей. Все 

бы было хорошо, но получается что на первый год, когда 300 миллионов вы-

делили, случайно в сметах забыли сделать так, чтобы после этого сделать 

благоустройство. Вы сами профессионал, который работал в прошлом в этих 

структурах, которые смотрят за этим, вы понимаете, как можно так делать 

сметы, чтобы после того, как делается замена теплосетей и водопроводных 

сетей, в результате не проводилась бы опять асфальтирование дороги этой и 

приведение благоустройства. Так вот, у меня вопрос. Скажите, пожалуйста, 

будет ли продолжена в Переславле-Залесском эта программа, потому что, 

насколько я знаю, там вроде в Мышкин деньги перевели, но нам сети менять 

надо все равно, но, самое главное, будет ли учитываться это благоустройство, 

потому что сейчас получается из городского бюджета надо где-то деньги вы-

делить дополнительно из-за того, что кто-то забыл включить благоустрой-

ство, а, естественно, денег нет, и опять будет просьба области помочь. На бу-

дущее, как вы думаете, ведь это должно же закладываться? 

 

Евраев М.Я. 

Спасибо. Точно должно закладываться. Тут можно это не обсуждать. 

Что касается сложившейся ситуации, она, естественно, будет решена, и доро-

ги в таком состоянии, которые были разрыты, не останутся – это первое. 

Второе. То, что в Мышкин были переведены очистные из Переславля-

Залесского переброшены деньги на Мышкин по той простой причине, что 

Переславль-Залесский не подготовил проектно-сметную документацию на 

свои очистные. А мы деньги потерять не можем, деньги федеральные, деньги 

крупные, свыше 1 млрд. рублей. Это второе. Третье, это то, что по Переслав-
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лю-Залесскому мы сейчас рассчитываем реализовать крупный инвестицион-

ный проект. Могу сказать, что мы предполагаем вложить денег областных 

порядка 250 млн. рублей по ИБК, которые мы получаем инфраструктурный 

бюджетный кредит от федерации и делаем очень серьезную программу до-

полнительно благоустройства, я не говорю про то благоустройство, которое 

идет сейчас у Плещеева озера и которое наполовину сделано и которое напо-

ловину не сделано, но будет сделано в этом году, потому что не было сдела-

но в прошлом. Я говорю о дополнительном благоустройстве набережных, и 

это серьезное благоустройство. Это порядка трех километров набережной в 

дополнение к тому, что предполагается сейчас. С учетом это делается того, 

что мы предполагаем двух крупнейших инвесторов, которые подтвердили 

сейчас свои инвестиции еще на сумму порядка более 5 млрд. рублей. Это се-

рьезные изменения для Переславля-Залесского, серьезное благоустройство.  

Кроме того, могу вам сказать, что мы сейчас находимся в стадии об-

суждения вопроса, предварительное решение есть, окончательного пока нет, 

поэтому об этом говорить пока не стал. Предварительное решение, которое 

мы получили у Марата Хуснуллина по поводу того, что мы Переславль-

Залесский по программе 60+, федеральной программе (это речь идет о пере-

кладке тех сетей, которым 60 с лишним лет), мы хотели получить порядка 

1 300 млн. рублей. Есть соответствующая резолюция уже. Решения пока нет, 

но предварительная резолюция есть – за счет средств фонда национального 

благосостояния. Потому что если вы приедете в Переславль-Залесский, вы 

знаете, как там дело обстоит, то увидите неизолированные трубы, которые 

валяются. Правильно? Долги огромные в связи с этим, убыток генерится на 

ежемесячной основе, причем приличный убыток, который нам приходится 

гасить за счет областных денег, по сути, за счет денег других районов, если 

так называть вещи своими именами. Мы берем деньги других районов и 

направляем на погашение ситуации в Переславле-Залесском. Поэтому, ко-

нечно, там должен быть целый комплекс мер реализован для того, чтобы и 

благоустройство сделано, и инвестиции пришли, и с сетями ситуацию карди-

нально решить в сфере ЖКХ, и долг погасить – 1 200 тыс. рублей, такой 

немаленький. Это только по газу, Межрегионгазу. Это если так совсем ко-

ротко говорить о Переславле-Залесском. Я могу подробнее и долго, но если 

коротко, то вот так.  

 

Хабибулин С.Р. 

Михаил Яковлевич, только варягов не присылайте, пожалуйста.  

 

Боровицкий М.В. 

Спасибо, Михаил Яковлевич.  

 

Евраев М.Я. 

Спасибо, коллеги. 
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Боровицкий М.В. 

Уважаемые коллеги, Михаил Яковлевич был исключительно подробен, 

а я исключительно терпелив. Задали вопросов 13, а ответов я насчитал на 

24 вопроса.  

Уважаемые коллеги, предлагаю принять отчет к сведению. Нет других 

предложений? Нам надо проголосовать. Кто за это предложение, прошу про-

голосовать.  

 

Счетная комиссия 

За – 36, против – нет, воздержалось – 5. Решение принято. 

 

Боровицкий М.В. 

Коллеги, по второму вопросу (О проекте закона Ярославской обла-

сти «О внесении изменений в Закон Ярославской области «О временных 

мерах социальной поддержки граждан, имеющих детей») слово предо-

ставляется Андреевой Ларисе Михайловне – заместителю Председателя Пра-

вительства Ярославской области.  

Коллеги, сколь подробен должен быть доклад? Михаил Яковлевич уже, 

по-моему, на все вопросы по этому вопросу ответил, да? Коллеги, есть пред-

ложение перейти к вопросам. Нет возражений? Коллеги, пожалуйста, вопро-

сы. Пожелания? 

 

Андреева Л.М. – заместитель Председателя Правительства Ярослав-

ской области 

Пожелание – в двух чтениях принять, если можно.  

 

Боровицкий М.В. 

Лариса Юрьевна, позицию комитета, пожалуйста, озвучьте.  

 

Ушакова Л.Ю. 

Уважаемые коллеги, что хочу сказать. Тут двух мнений быть не может, 

мы должны поддержать законопроект в двух чтениях. Комитет по социаль-

ной, демографической политике вчера единогласно рекомендовал Думе под-

держать данный законопроект в двух чтениях. 

 

Боровицкий М.В. 

Спасибо, Лариса Юрьевна. Уважаемые коллеги, ставлю вопрос на го-

лосование. Кто за то, чтобы проект закона принять в первом чтении, прошу 

проголосовать.  

  

Счетная комиссия 

За – 39, против – нет, воздержалось – 2. Решение принято. 
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Боровицкий М.В. 

Коллеги, профильный комитет единогласно рекомендует рассмотреть 

проект закона во втором чтении и принять закон в целом. Нет возражений? 

Ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять закон в целом, прошу про-

голосовать.  

 

Счетная комиссия 

За – 41, против – нет, воздержалось – нет. Решение принято. 

 

Боровицкий М.В. 

Спасибо, Лариса Михайловна.  

По третьему вопросу (О награждении Почетной грамотой Ярослав-

ской областной Думы) слово предоставляется Киселеву Александру Сергее-

вичу – заместителю председателя комитета по депутатской деятельности, 

правопорядку и информационной политике. Пожалуйста, Александр Сергее-

вич. 

 

Киселев А.С. 

Уважаемые коллеги, профильный комитет решением от 19 апреля 2022 

года рекомендовал Думе принять постановление «О награждении Почетной 

грамотой Ярославской областной Думы» 117 жителей нашей области.  

 

Боровицкий М.В. 

Вопросы к Александру Сергеевичу? Нет. По проекту постановления 

возникают вопросы? Нет. Предложения? Принять в целом. Кто за то, чтобы 

принять постановление в целом, прошу проголосовать. 

 

Счетная комиссия 

За – 38, против – нет, воздержалось – 3. Решение принято. 

 

Боровицкий М.В. 

Уважаемые депутаты, все вопросы повестки дня рассмотрены. Какие 

возникают вопросы, замечания по порядку ведения? 

 

Александрычев Н.А. 

У меня есть, Михаил Васильевич.  

 

Боровицкий М.В. 

Уважаемые коллеги, вы говорите об объявлениях? Тогда сначала за-

кроем заседание Думы. Уважаемые коллеги, заседание Думы считается за-

крытым. Пожалуйста, объявления. Лариса Юрьевна Ушакова.  
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Ушакова Л.Ю. 

Уважаемые коллеги и Михаил Васильевич, вчера на комитете по соци-

альной, демографической политике мы заслушали доклад Михаила Крупина 

– Уполномоченного по правам ребенка – и после доклада мы приняли реше-

ние о том, что на майское заседание Думы должен быть вынесен вопрос о со-

стоянии рынка жилья для детей-сирот, Правительством должен быть подго-

товлен. Поэтому я это сейчас доношу до Правительства для того, чтобы не-

большую справку и доклад на майскую Думу был вынесен. 

 

Боровицкий М.В. 

Пожалуйста, аппарат, включите в протокол. Николай Алексеевич, по-

жалуйста. 

 

Александрычев Н.А. 

Уважаемые коллеги, Михаил Яковлевич, за мою долгую работу здесь я 

вас благодарю за один из лучших отчетов за последнее время в Ярославской 

областной Думе: четкая характеристика того, что было, четкие предложения 

того, что будет. И я искренне благодарен за то, что очень большое количе-

ство предложений фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» нашли понимание в этом 

отчете. Надеемся на дальнейшую плодотворную работу. Благодарю, спасибо.  

 

Боровицкий М.В. 

Уважаемые коллеги, спасибо за работу.  

 

 

 

Председательствующий      М.В. Боровицкий 


